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【はじめに】 
 私たち、東由利まちづくり協議会は平成２９年８月に市より委嘱され、１６名のメンバー
でスタートしました。まちづくり協議会は設立から私たちの任期で第３期目となり、これま
での「提案型」の取り組みから「実践型」の取り組みへシフトする過渡期の中での活動とな
り、戸惑うこともありましたが、みなさん仕事や家庭を持っている中、限られた時間ででき
る限りの協議や取り組みを行ってきました。その２年間の活動結果をここにご報告します。 
 
 
 
【メンバー】 

役職 氏 名 所属（推薦）団体等 
会長 畠山 与一 東由利芸術文化協会 
副会長 長谷山 恵子 学識経験者枠 
委員 大庭 時晴 東由利自治会連絡協議会 
委員 千葉 覚 東由利自治会連絡協議会 
委員 遠藤 基 東由利自治会連絡協議会 
委員 小野 勁 東由利自治会連絡協議会 
委員 阿部 真知子 ㈱黄桜の里 
委員 石渡 香菜子 東由利特産物振興会 
委員 佐野 拓和 由利本荘市商工会東由利支所 
委員 佐藤 則子 由利本荘市商工会女性部東由利支部 
委員 大沼 武彦 由利本荘市観光協会東由利支部 
委員 畠山 繁光 東由利体育協会 
委員 大庭 朋和 東由利認定農業者協議会 
委員 梅津 正明 東由利地区ＰＴＡ連絡協議会 
委員 小松 幸円 学識経験者枠 
委員 小野 純恵 学識経験者枠 

 
 
 
【活動報告】 
 これまでの２年間で、役員会を１回、市からの要請による協議会を３回、自主開催による
協議会を８回開催しました。 
 開催内容は次のとおりです。  
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第1回 東由利まちづくり協議会

開催形式 市要請開催

開催日時 平成29年8月24日(木) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 13人

内 容

市からの要請により開催し、委嘱状の交付を受けた。
委員の互選により、会長に畠山与一委員、副会長に長谷山恵子委員を選任した。
また、地域振興課職員よりまちづくり協議会の設立経緯や役割について説明を受けた。

役員会

開催形式 -

開催日時 平成30年2月14日(水) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 応接室

出席数 4人

内 容

 自主的取り組みの運営準備のために役員会を開催した。
 委員アンケートの結果を参考に打ち合わせを行ったところ、「商業の振興」「観光の振
興」「住環境の整備」「社会基盤の整備」に対して委員の関心が高いことがわかった。こ
れらを網羅的に協議していくためには部会を設置することが必要と考えた。

第2回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 平成30年2月26日(月) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 12人

内 容

 委員アンケートの集計結果を出席委員同士で確認しあった。
 協議会の自主活動の進め方について、委員数の少なさや、毎回全員が出席できるわけで
はないことを考慮し、今期は部会を設けず全体で協議することに決定た。
 今後の協議テーマについて、大テーマを「定住環境の向上」として、その下に小テーマ
を設定することとした。
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第3回 東由利まちづくり協議会

開催形式 市要請開催

開催日時 平成30年3月19日(月) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 11人

内 容

市からの要請により開催し、
・平成２９年度東由利総合支所の重点課題と取組等状況
・平成３０年度由利本荘市予算（案）の概要
・平成３０年度東由利地域の主要事業
について担当職員より説明を受け、市の新年度の事業計画等を確認した。

第4回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 平成30年4月19日(木) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 9人

内 容

 定住環境の向上について、「商業の振興」を小テーマとして協議を行った。東由利総合
支所が実施した「東由利買い物動向・意識に関する調査」の結果を参考に協議を行った。
協議を深めるためには商工会の意見や考え方を知りたいという結論となり、次回の協議会
に商工会に来ていただくこととした。

第5回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 平成31年1月31日(木) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 9人

内 容

 「地域の商業の課題と取り組み」について、商工会職員の方より講話をしていただい
た。その後、「商業の振興と定住環境の向上」について全体で協議した。事業者側では後
継者の問題、消費者側では買い物弱者の問題などについて意見が出された。
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第6回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 平成31年2月21日(木) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 8人

内 容

・「定住環境の向上」についてこれまで様々な課題は出てきたが、より具体的な協議を深
めていくために、各委員の意見が反映されやすくなるよう出席委員を2班に分け、グループ
討議を行った。これにより、道の駅の活用が重要であるという結論のほか、新たに空き家
問題などが論点となった。

第7回 東由利まちづくり協議会

開催形式 市要請開催

開催日時 平成31年3月20日(水) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 8人

内 容

市からの要請により開催し、
・平成30年度東由利総合支所の重点課題と取組等状況
・東由利地域の人口、世帯数等の状況
・平成３1年度由利本荘市予算（案）の概要
・平成３1年度東由利地域の主要事業（案）
について担当職員より説明を受け、現状の把握と新年度の事業計画を確認した。

第8回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 平成31年4月24日(水) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 7人

内 容

 「定住環境の向上」のために、これまで協議を重ねてきたが、具体的に私たちに何がで
きるかを協議した。私たちの残りの任期を考えると、具体的な活動を実施することは難し
いが、次期の委員の方々が迷わず速やかに自主活動に入っていけるようにするための道筋
を立てることは重要であるという考えから、残りの任期の間に、東由利全世帯を対象に定
住アンケートを実施することとした。

- 4 -



第9回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 令和1年5月20日(月) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 6人

内 容

 東由利自治会連絡協議会よりアンケート調査への協力の承諾を得たことを受けて、アン
ケートの内容について協議した。
 東由利がよりよく、ずっと住んでいたくなるようになるために、地域内全世帯に対し家
族全員のアイデアを教えてもらう内容とした。
 6月中に調査票の配布と回収を終わらせ、7月上旬に委員による集計作業を行うこととし
た。

第10回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 令和1年7月4日(木) 午後６時

開催場所 東由利総合支所 第３会議室

出席数 9人

内 容

 回収した定住アンケートの集計作業を行った。
 調査票を配布した1,106世帯のうち、210通の有効回答があった。みなさんのアイデアを
教えてほしいという主旨のため、記述式アンケートとなったことが回答率の低さにつな
がったのではないかと自己分析した。
 集計作業は、出席委員一人あたり約20件ずつ分担して行った。分類わけをしたあとに、
おもな意見を抜き出す形で集計した。集計結果は「資料１」のとおり。

第11回 東由利まちづくり協議会

開催形式 自主開催

開催日時 令和1年7月25日(木) 午後６時

開催場所 お食事処やしお

出席数 8人

内 容

 定住アンケートの最終集計結果の確認をした。
 また、委員任期２年間の活動を振り返り、活動報告書の内容を確認した。
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東由利まちづくり協議会「定住アンケート」集計結果 
 

調査対象：東由利地域全世帯 
調査期間：令和元年６月１５日～６月２６日 
配布数 ：１，１０６ 
回答数 ：  ２１０（白紙を除く）・・・回答率 18.9％ 
※記述式アンケートのため、集計にあたっては、まず各回答を分類わけし、その中で主な内
容を後に記載する形で集計した。 
 
問①② 回答者の年代、性別  

10 代
以下 

20 代 30 代 40 代 50 代 60 代 70 代 80 代
以上 

計 

男性 0 0 4 4 19 49 28 16 120 

女性 0 2 1 5 12 32 28 10 90 

計 0 2 5 9 31 81 56 26 210 

 
問③ 東由利に住んでいて、よかったこと（複数回答可） 

分類 回答数 主な内容 

自然豊か 
104 

四季が美しい、静か、地元野菜、ボツメキ湧水、山菜、空気
がよい、敷地が広い、景色、夕日、星、山、雪 

人間性 
38 

朗らか、明るい、のんびり、優しい、近所つきあいがよい、
親切、人を思い相手の立場に立てる、協力する、知っている
人が多い、人情ある、自由に生活できる 

災害少ない 23 大きな自然災害がない、津波の心配ない 

犯罪少ない 6 近所の方々の顔がわかるから安心 

その他 
23 

除雪が上手、雪上野球、パークゴルフ場、イベント多い、近
くの町に行きやすい、自由に働ける、職場が近い、 

いいところ無い 35  

計 229  

 
問④ 東由利に住んでいて、困っていること（複数回答可） 

分類 回答数 主な内容 

雪が多い 
50 

雪おろし、流雪溝の開け閉め大変、人に頼むとお金がか
かる、東由利で暮らせないかも、 

交通手段が不便 44 通院や買い物に行けない、勤務先まで遠い、運転できな

資料１ 
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くなったときが心配、学校に通えない、 

買い物が不便 26 店が少ない、遠い、商品が少ない、ぷれっそ存続心配、 

人手不足 
24 

子供、若い人が減っている、コミュニティ活動が維持で
きない、後継者不足、 

施設が少ない 
12 

娯楽施設、居酒屋、子供が遊ぶ施設、ホームセンター、
宿泊施設 

働く場所が少ない 10 若い人の職場少ない、 

医療機関が少ない 9 病院が遠い、充実していない、 

空き家問題 6 景観が悪くなる、さみしい 

野生動物問題 2 イノシシ、クマ、カモシカ、 

その他 
22 

特産品がない、光ケーブルがない、案内標識が少ない、
アンケートが煩わしい、結婚しない人多い、水路の整備 

困っていること無い 25  

計 230  

 
問⑤ どうすれば改善されるか、アイデア（複数回答可） 

分類 回答数 主な内容 

行政の支援 

41 

企業誘致、若者の就業先を作る、宿泊施設を作る、減築補助金、
通学交通費の補助、除雪の負担軽減（補助金、ボランティア制度、
流雪溝整備）、空き家解体補助金、クラブ活動への補助、コミバス
と民間バスの共存共栄、乗り合いマッチングサービス、休耕田の
貸し出し、コンパクトな町にする、遊具の修理、ひきこもりの人
をホームステイ、廃止施設を集合住宅にして独居解消、古民家リ
フォーム、IP 通信や防災無線の活用で情報共有、住民との情報交
換、子供の意見を取り入れる、移住者へのケア、 

住民の協力 

34 

ボランティアの充実、移動販売の充実、SNS や LINE 活用、そば、
えごまを PR、オープンガーデン（庭を公開）、産直野菜の実演調
理、地元の店舗をみんなで利用、保育園児や小学生の地域活動参
加、イベントへの積極参加、若者が運営する憩いの場（サロン）、
カフェ、新しい発見が生まれる交流の場、秋田弁を聞きたい、 

改善策ない 29  

計 104  
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【まちづくり協議会とは】 

 

 

 

 
【調査の目的】 

 

 

 

 

 

 

 
【ここからがアンケートです】 

① 回答される方の性別を教えてください（丸で囲んでください）。 

１．男性  ２．女性 

 
② 回答される方の年齢を教えてください。 

    歳 

 

※次の質問からは、家族みなさんのご意見をお聞かせください。 

 
③ 現在東由利に住んでいて、よかったことを教えてください。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東由利まちづくり協議会「定住アンケート」 

東由利がよりよく、ずっと住んでいたくなるように、お子さんを含め家族皆さんのご意見をお

聞かせください。この調査結果は、市への提言や、これからの私たちの活動につなげていきま

す。 

家族団らんのなかで出た些細な一言が、東由利をよくするための大きなヒントになるかもしれま

せん。ぜひ、アンケートにご協力をお願いいたします。 

私たち、東由利まちづくり協議会（会長 畠山与一）は、地域住民が主体となり、地域の課題

解決や活性化への取り組みを行う組織で、現在、自治会や市民活動団体から推薦された委

員など１６名が活動しています。 

【参考】使用した調査票 
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④ 現在東由利に住んでいて、困っていることを教えてください。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

⑤ ④の回答について、どうすれば改善されるか、アイデアを教えてください。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問は以上で終了です。 

このアンケート用紙は、６月２５日（火）までに自治会長さんのお宅にお届けください。 
ご協力ありがとうございました。 
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【おわりに】 
 私たちの活動の最大の成果は、東由利地域全世帯を対象に行った「定住アンケート」です。
調査にご協力いただいた住民のみなさま、調査票の配布と回収に快くご協力いただいた東
由利自治会連絡協議会のみなさまには心より感謝と御礼を申し上げます。 
 この調査結果からは、地域のみなさまの東由利に対する想いの強さを感じ取ることがで
きました。たくさんの良いところ、それと同じくらいの数の困っていること、そして何より
東由利をよくするためのアイデアをみなさまからお聞きすることができたことが最大の成
果です。 
 この集計結果を次期の東由利まちづくり協議会の委員の方々へ引き継ぎ、今期で委員を
退任する方も引き続き委員として残る方も含め、地域の住民全員で東由利をよくするため
に住民ができることを考え、行政との協働により実現させていきたいと思います。 
  

完 
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